
第七讲 

我们打开希伯来书第⼆章，从第 1 节读到第 4 节，「所以，我们当越发郑重

所听见的道理，恐怕我们随流失去。那藉着天使所传的话既是确定的，凡⼲犯

悖逆的，都受了该受的报应。我们若忽略这么⼤的救恩，怎能逃罪呢？这救恩

起先是主亲⾃讲的，后来是听见的⼈给我们证实了。 神又按⾃⼰的旨意，⽤神

迹奇事和百般的异能，并圣灵的恩赐，同他们作见证。」 

耶稣基督的⾝位 

这⼀段叫作警戒的话。前⾯就说到耶稣基督的⾝位，祂是 神的⼉⼦，祂的宝

座是永永远远的，祂的国权是正直的，祂喜爱公义，恨恶罪恶（来⼀ 8～9）。但

祂到地上来，洗净了⼈的罪，⽤祂⽆穷⽣命的价值，替世界上所有的⼈——有限

的⽣命（我们都是有限的⽣命）来赎罪。因此，这是何等⼤的恩典！ 神的⼉⼦亲

⾃道成⾁⾝来替我们赎罪，藉着⼗字架上所流的宝⾎，把我们的罪洗得⼲⼲净

净，把在 神⾯前罪案的记载全部⼀笔勾销了。 

认识原罪、罪因 

关于耶稣洗净了⼈的罪，这⽅⾯我要多讲⼀点。这样我们才能明⽩，「我们

若忽略了这么⼤的救恩，怎能逃罪呢？」耶稣基督来替我们除罪的这件事，我要

把它详细地讲⼀下。这不像《旧约》，这是《新约》⾥不得了的⼀件事情！ 

圣经⾥描写，我们⼈⽣下来就有罪性，我们的祖先亚当把罪引进来，「罪是

从⼀⼈⼊了世界」（罗五 12），所以，⼈在母腹⾥就是有罪的，这叫「原罪」。

今天也有些⼈说，⼈没有原罪，因为他不懂圣经。甚⾄有⼈研究圣经研究了多少

年，忽然间发现说，⼈没有原罪。这是极⼤的⼀个错误！这是误导、是中了撒但



2     希伯来书要道略解 

的诡计。⼈有⼀个原罪，叫「罪因」。遗传因⼦学⾥讲，⼈的染⾊体⾥⾯有廿三

对染⾊体（母亲有廿三个，⽗亲有廿三个）。在这廿三对从⽗母传留下来的染⾊

体中，其中有⼀个染⾊体带着遗传密码，⽐如你头发的颜⾊、⾻头、⽪肤、发型

（曲发、直发，或球发）……都是从这遗传密码⾥给你带下来的。现在科学家已

经研究得⾮常清楚了，甚⾄你⽗母的⼀切思想、⾏为，⼀些习惯⾥的东西，也在

这密码中带下来了，所以，你和⽗母多少有些相像，很奇怪！遗传因⼦是先天性

的，不是后天的；是从这密码⾥带下来的。⽐如，作⽗母的喜欢吃辣椒，或者抽

菸、喝酒，这些在遗传密码⾥都会带下来。甚⾄于糖尿病……病也会带下来。很

多遗传因⼦就带着你⽗母⾝上的那些密码、那些⾝体⾥的东西带下来，传给你，

对你或多或少有影响。不只于⽗母的，连你祖⽗母的、外祖⽗母的，曾祖⽗母

的、外曾祖⽗母的，就这样⼀代⼀代地往下传，都在遗传因⼦的密码⾥，⼀步⼀

步地流到你⾝上。 

认识罪律、罪性和罪势 

关于罪的倾向。犯罪也有倾向，也会流下来。因此在圣经⾥说明，罪是个

「罪性」，⼈⽣下来就有罪，这也叫「罪律」。罗马书第七章说得清清楚楚，在

我们⾥边、在⾁体⾥有罪律，就是从遗传因⼦⾥传下来给你的东西，你逃也逃不

掉。你⽣为某某⼈的⼉⼥，就带着某某⼈的特性，他的遗传密码就从他体内传给

了⼉孙。 

举个更好的例⼦来说，⽐如，来克亨鸡是⽩颜⾊，红冠⼦，黄嘴⼉，⽣蛋

多。这种鸡的品种是专为⽣蛋⽤的。当来克亨鸡和来克亨鸡配合，⽣下来的鸡都

是⽩的，都是⼀样的、都是会⽣蛋。假如，它⼀和别的鸡杂交，⽐如⿊颜⾊的

鸡，像我们中国的乌⾻鸡，若⼀杂交，⽣下来的鸡就不同了，就像芦花鸡，有⽩

有⿊、或是⿊⽩相间的；⽣蛋的能⼒也开始不⾏了。因为，这个鸡就变种了。这

是什么呢？各位，你就知道，在遗传因⼦⾥，把颜⾊（连⾻头的颜⾊）、把⽣蛋

的能⼒，都带下来、都改变了。来克亨鸡原来是⽩⾻头，乌⾻鸡是乌⾻头，这⾻

头也会改变，⼀代⼀代就传下来了。从祖先⾥若有⼀个杂交，底下就混杂了，⾥

头就不纯了。所以，买狗也好、买鸡也好，要买纯种的。⽐如，我们买狼狗的时

候，狼狗都是有谱的，要找着它祖先的家谱，若是有过杂交，这种就不纯了。亲
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爱的弟兄姊妹，这是绝对的。 

再⽐如，当初，⼈分成⿊⼈、黄种⼈、⽩种⼈。⿊⼈若跟⿊⼈结婚，⽣下来

的孩⼦⼤概都是原来的样⼦、都是⿊的；若⿊⼈和⽩⼈结了婚，第⼆代就不同

了，种族就有了改变，若⼀代⼀代地传下去，就会变得更厉害。亲爱的弟兄姊妹

们，这是不争的事实，这就叫遗传因⼦学。现在科学家已经把这个研究得很透彻

了，甚⾄于将来⼈要想办法改良种族。遗传因⼦学告诉我们，从⽗母的遗传密码

⾥，把他们祖先所有的内容或多或少地传下来了。当然，这是有掺杂的，有⽗系

的、有母系的；有时候⽗系的强、母系的弱；有时候母系的强、⽗系的弱。这还

不是都按着⼀定的⽐例，有强、有弱，有时候到了第⼏代，他的遗传因⼦⾥的密

码就弱；有时候也会发⽣突变，忽然间又加⼊别的东西，发⽣了变化。这也不是

完全⼀样的。 

因此，「罪律」是从祖先流下来的，这叫「原罪」。罪律就是「罪因」，也

是「罪性」，也叫「罪势」。圣经⾥有四个⽤法，在罗马书第七章叫「罪律」

（罗七 23）；我们平常说叫「罪因」，按学理说是叫因⼦。按着我们的性情来

说，⼈有「罪性」，⽣来就有向罪倾向的性情；按照罪在我们⾝体⾥的功⽤、罪

的势⼒来说叫「罪势」，它是⼀种很强的势⼒，让我们不由⾃⼰，就是罪的权

势。圣经⾥有这些说法。 

认识罪案 

每个⼈⽣下来⾥⾯就有罪。从亚当吃了分别善恶树的果⼦，撒但骗他，让他

把那果⼦吃了，罪就从那⼈⼊到世界⾥来，以后就⼀代⼀代地往下传。有时候会

好⼀点，像后来到了亚伯拉罕的时候， 神就拣选了亚伯拉罕。但若由着罪发展，

就不⾏了。所以 神在亚伯拉罕的后裔⾥，为他们设⽴律法，要把罪圈住，让他们

不要太快地败坏。这就是律法的功能。以后我们在《希伯来书》的后边还会看见

这些话。那么 神就设⽴赎罪祭，让罪不要太快地把⼈完全败坏了。还没有等到耶

稣基督来、没有等到⼥⼈的后裔、救赎主来，整个⼈类就灭亡了；罪恶滔天，⾃

⼰就毁灭了。本来撒但就是要这样毁灭我们，可 神⽤⼀个救赎的法⼦，就是设⽴

律法，把⼈圈住，等候主耶稣来救我们，这是圣经⼀贯的题⽬。因为罪⼊了世
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界，不能由着它发展，要⽤律法把它控制起来，所以律法是后添的，因为有了罪

以后才添上的。 

那么，是不是罪除掉了呢？没有，罪还在⼈⾥⾯。⼈⾥头有了情欲（私

欲），就⽣出罪来，罪就长成了（雅⼀ 15）。这是没有办法的事，每⼀个⼈都会

犯罪，⽣来都有罪的倾向。教育想要改进它，但只能改⼀些⾏为，不能改种、不

能变种，所以，罪还是在⼈⾥⾯，没有办法。⽆论这⼈受过多⾼、多好的教育，

连孔⼦都说，「七⼗⽆⼤过。」他到了七⼗岁才能不犯⼤错。这还是因着他的修

养好，他不容易让罪出来。这样，我们就明⽩，圣⼈如孔⼦，他是有教育、有修

养的，罪还要到七⼗岁才能控制住，才能不踰矩、才能不乱来。可是罪根有没有

拿掉呢？还没有，还在⼈的⾥⾯。因此，⼈都是罪⼈，这叫「原罪」。那么之后

呢？原罪就有「罪⾏」，罪犯出来的⾏为就是罪⾏。这⾏为⼀出来，天上就记录

了，这叫「罪案」。因此，罪⾏、罪案、罪性（就是罪律），这三样东西循环往

复。你⾥头有罪的倾向（罪律）；外⾯⼀引诱，罪律发动，就⽣出罪来，⼀出来

就犯了「罪⾏」；有了罪⾏，天上就记录罪案，都给你登记了。因为在 神那⾥有

⼀个册⼦、有⼀个罪案（启廿 12），就把我们记录了。 

认识罪⾝ 

为什么⼈不能改变呢？圣经说出了原理，就是我们有个「罪⾝」。我们这属

⾁体的⾝体是卖给罪了（罗七 14），我们这⾝体是罪的⼯具，叫「罪⾝」。你只

要⽣在⾁体⾥，就要被罪辖制，因为罪律是在⾁体⾥。所以，⼀个基督徒的追求

必须要拒绝⾁体，随从灵；不活在⾁体⾥，活在灵⾥。⽆论多属灵的⼈，只要⼀

活到⾁体⾥，罪就出来了。因为⾁体是已经卖给罪了。罗马书第⼋章说，「律法

既因⾁体软弱，有所不能⾏的……」（罗⼋ 3）第七章说，「……但我是属乎⾁

体，是已经卖给罪了。」（罗七 14），你随从⾁体，⼀定犯罪。「律法既因⾁体

软弱，有所不能⾏的（绝对不能按着律法⾏）， 神就差遣⾃⼰的⼉⼦成为罪⾝

的形状（也带了⼀个⾁体来），作了赎罪祭，在⾁体中定了罪案，」（罗⼋ 3）

「定了」罪案，就是「了结」罪案。「使律法的义成就在我们这不随从⾁体，只

随从圣灵的⼈⾝上。」（罗⼋ 4）所以，你不随从⾁体，随从灵，就不犯罪了。

你只要⼀随从⾁体，⽆论是谁，都⾮犯罪不可，罪⾮出来不可。因为⾁体是已经
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卖给罪了，所以，罪藉着你的⾁体在活动。这是我们基督徒⼀定要懂的。 

耶稣基督的救恩彻底解决罪 

耶稣基督来了，祂就要把罪的问题统统为我们解决。祂成为罪⾝的形状，作

了赎罪祭，祂把我们⾁体所有犯罪的罪案了结了，让我们不随从⾁体，随从灵。

祂又把⽣命的能⼒——⽆穷之⽣命的⼤能，藉着属灵的⽣命输送给我们，活在我

们⾥头，这就是赐⽣命圣灵的律，使我们脱离罪和死的律（罗⼋ 2），我们就不

会再被罪辖制了。这就是圣经⾥的原理。 

「所以，我们当越发郑重所听见的道理，恐怕我们随流失去。那藉着天使所

传的话既是确定的，凡⼲犯悖逆的，都受了该受的报应。」（来⼆ 1～2）这是指

犹太⼈，犹太⼈听了律法，律法是藉着天使传的。他们违背了律法，就要受报

应。「我们若忽略这么⼤的救恩……」主耶稣把祂的⽣命赐给我们，让我们脱离

罪和死的律，赐给我们⽣命的律，祂⾃⼰来作我们的⽣命，这是多么⼤的⼀个救

恩！「这救恩起先是主亲⾃讲的，后来是听见的⼈给我们证实了。」（来⼆ 3）

所以， 神给我们救恩，就叫「⽣命之道」—— 信耶稣、得永⽣。 

神为了把这⽣命给我们，让祂的⼉⼦道成⾁⾝，好像⼀粒麦⼦落在地⾥死

了，死了才能够活、才能复活；然后这复活的⼤能就把灵的⽣命种在我们⾥头。

我们信了耶稣，祂为我们的罪死；我们（藉着洗礼）从⽔⾥上来，有新⽣的样

式，像耶稣基督藉着⽗的荣耀从死⾥复活⼀样（罗六 4）。这样，我们与主同

死、同复活，我们的灵就与耶稣基督联合在⼀起。「但与主联合的，便是与主成

为⼀灵。」（林前六 17）我们⾥⾯有了⼉⼦的灵，从此就不顺从⾁体活着；我们

顺从⼉⼦的灵，就是耶稣基督活在我们⾥⾯。所以保罗说，「我已经与基督同钉

⼗字架，现在活着的不再是我，乃是基督在我⾥⾯活着……」（加⼆ 20）耶稣

基督能活在我们⾥⾯，完全是因为祂的死、祂的复活。祂藉着⼗字架钉死，除掉

我们的罪，洗净我们的罪，撤销我们的罪案；又使那⽣命的灵——祂复活的灵，

进到我们⾥头来。 

我们与祂在灵⾥合⽽为⼀，与基督成为⼀灵。我们达到这地步，我们就重⽣

了；我们⼀重⽣，现在活着的就不应当再是我们了。我们应当在「罪上死」，在
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「义上活」（彼前⼆ 24）。基督若在你们⼼⾥，你们就不属⾁体，乃属那灵了

（罗⼋ 9）。「……⼈若没有基督的灵，就不是属基督的。基督若在你们⼼⾥，

⾝体就因罪⽽死，⼼灵却因义⽽活。」（罗⼋ 9～10）我们的⾁体等于在罪中死

了，与主同死、同埋葬了，这旧⼈已经不活了，是与主同死了；我们与基督成为

⼀灵，我们的这个灵就与基督⼀同活。怎么活呢？基督在我们⾥⾯活（加⼆

20）。 

这就是保罗所说的，这是很⾼的境界、是 神的救恩。这救恩 神做得⾮常地

不容易啊！ 神让祂⼉⼦到地上来死，让耶稣背⼗字架，让耶稣受罪的苦，背负世

⼈的罪，这救恩真是⼤！这不是仅仅让你修炼修炼、让你听听，告诉你眼睛会犯

罪，闭上眼睛；⽿朵会犯罪，堵上⽿朵；嘴巴会犯罪，不要说话……不是这样。

罪根还在⼈的⾥⾯，你还是个罪⼈。耶稣来，要彻底解决罪，让我们的⾁体与祂

同钉⼗字架，使罪⾝灭绝；让我们在灵⾥与祂联合，把祂⼉⼦的灵、⼉⼦的⽣

命，传给我们。 

我们藉着受洗与祂同死、同埋葬，在祂死的形状上与祂联合，在祂复活的形

状上与祂联合（罗六 5）。我们⽤信⼼归⼊基督的死，又与祂⼀同复活。我们若是

与祂同死，也就信必与祂同活（罗六 8），我们的灵就活了。这是什么灵呢？不

是我们⾃⼰的灵，是「⼉⼦的灵」。因此，我们可以呼叫：「阿爸，⽗！」（加

四 6）我们可以向 神呼叫，说 神是我们的⽗亲了。因为我们⾥⾯活着的就是⼉

⼦的灵，⼉⼦的灵在⾥⾯活，我们就称呼 神为阿爸⽗。 

基督徒要牢牢抓住救恩，不可轻忽 

各位，这是多么⼤的⼀个救恩！你想想看，原来我们是罪⼈，我们的灵死在

过犯罪恶之中（弗⼆ 1）。甚⾄于保罗说⾃⼰是罪魁（提前⼀ 15），其实我们也差

不多，我们每个⼈都犯了不少的罪。我们⾥⾯有罪律、外⾯有罪⾏；我们在天上

有罪案，乃是铁案如⼭，记得清清楚楚。我们从⼩就不晓得犯了多少的罪，我们

的⾔语、⾏为、思想、意念……不晓得有多少罪。但主耶稣⼀死，就给我们⼀笔

勾销，不审判了、不定罪了。我们反⽽得了⼉⼦的⽣命，这⽣命进到我们⾥⾯，

我们就可以称 神为阿爸⽗。我们要活在这⽣命⾥，将来还能与基督⼀同承受万
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有。哇！这救恩太⼤了！ 

所以，希伯来书第⼆章说，「我们若忽略这么⼤的救恩……」（来⼆ 3）假

如，我们把这救恩不当⼀回事，我们轻看、不郑重救恩，我们就会随流失去。今

天有好多基督徒不把「得救」看为⼤事，有的⼈到教会来，不过是应应景；因精

神没有寄托，就到教会来，寄托寄托精神；有的⼈还很迷信，到教会来，不过是

拜拜菩萨，求求平安喜乐，求求医病赶⿁。他不知道他已经有了耶稣基督的⽣

命，与基督在灵⾥联合，成为⼀灵了；他不知道他已经是 神的⼉⼦了，⾝分、地

位都改变了；他是归耶和华为圣了，已经分别为圣，成为圣洁蒙爱的⼈了。可是

他还在世界⾥胡七⼋糟。所以，到了第⼗⼆章就有⼀句警戒的话，「你们要追求

与众⼈和睦，并要追求圣洁，⾮圣洁没有⼈能见主。」（来⼗⼆ 14）有的⼈失了 

神的恩，轻看了⼉⼦的名分，那就给我们⼀个提醒。 

我们有这么⼤的救恩，等于⼀步登天了，我们不能够忽略。「……这救恩起

先是主亲⾃讲的，后来是听见的⼈（就是主的使徒，写在各种书信上，成为圣

经，传给我们，）给我们证实了。（下边有⼀句话更要紧）  神又按⾃⼰的旨

意，⽤神迹奇事和百般的异能，并圣灵的恩赐，同他们作见证。」（来⼆ 3～

4）所以，凡是传福⾳的⼈，都要有神迹奇事和百般的异能，还有圣灵的恩赐（恩

膏）。这么⼤的救恩， 神亲⾃做成这事，我们不能忽略。我们要好好地抓住这救

恩的盼望，活在 神的恩典中。 


